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Пуск спустя 
37 лет

Завершилась 
модернизация 

Ярославской ТЭЦ-2

СОБЫТИЕ

Елена Федорова

С 1970 ГОДА здесь не было 

пусков нового оборудования. 

Теперь в результате модерни-

зации мощность ТЭЦ увели-

чилась в 1,5 раза.

Инвестиционную программу 
РАО «ЕЭС России» эксперты час-
то называют Планом ГОЭЛРО-2. 
Символично, что с цифрой «2» 
связан и недавний энергопуск в 
Ярославле. 

Новая современная теплофи-
кационная паровая турбина на 
Ярославской ТЭЦ-2 введена в 
строй Территориальной генери-
рующей компанией №2 (ТГК-2). 
Эта компания — одна из 14 ТГК, 
созданных в ходе реформы элект-
роэнергетики. Она объединяет 
электростанции Архангельской, 
Вологодской, Костромской, Нов-
городской, Тверской и Ярославс-
кой областей.

Новая турбина на Ярославс-
кой ТЭЦ — это самая мощная 
энергоустановка в области и одна 
из крупнейших в России. Общая 
стоимость энергоблока оценива-
ется в 830 млн. рублей. В расчете 
же на 1 кВт мощности затраты со-
ставили 290 долларов США, что 
существенно ниже аналогичных 
показателей при вводе подобных 
объектов.

Возврат вложенных в произ-
водство капиталовложений ожи-
дается в течение 5—7 лет при сро-
ке службы турбоагрегата 35—40 
лет. Турбину изготовили в Екате-
ринбурге на Уральском турбин-
ном заводе, а генератор — в ново-
сибирском ОАО «Элсиб».

— Мы уже много лет не запус-
кали нового оборудования, а на 
Ярославской ТЭЦ-2 последний 
ввод турбины состоялся аж в 1970 
году. 

Новое оборудование позволит 
увеличить мощность станции на 
55%, — говорит генеральный ди-
ректор ТГК-2 Андрей Вагнер. — 
Но мы не собираемся на этом ос-
танавливаться и планируем до 
2011 года построить здесь еще 2 
газовые турбины, а к 2015 году 
ввести в эксплуатацию 2 уголь-
ных энергоблока по 115 мегаватт 
каждый. 

К слову, инвестиционная про-
грамма ТГК-2 предусматривает 
реализацию проектов во всех 
шести регионах, где работает 
компания. ТГК-2 планирует ввес-
ти к 2010 году до 1000 мегаватт 
новых мощностей. В ближайшие 
месяцы эта программа будет ут-
верждена Советом директоров 
ТГК-2. Пуск новой турбины на 
Ярославской ТЭЦ-2 — это лишь 
начало ее реализации. 

Для Ярославля ввод новой 
турбины стал событием долго-
жданным. Ярославская энерго-
система исторически не является 
энергоизбыточной. 

Собственная генерация не 
столь мощна, чтобы обеспечить 
потребности всех потребителей. 
Свыше 60% электричества об-
ласть покупает на оптовом рынке 
электроэнергии. А ведь Ярослав-
ская область — один из ключевых 
промышленных регионов в евро-
пейской части России. Здесь со-
средоточены крупные индустри-
альные производства, нефтепе-
рерабатывающий завод. Да и бы-
товое энергопотребление растет с 
каждым годом. 

В областном центре строятся 
новые жилые микрорайоны, и 
проблема подключения к элект-
ро- и особенно теплосетям уже 
встает перед властями и энерге-
тиками. Через три года Ярославль 
отметит свое 1000-летие. К этому 
времени запланировано, по сло-
вам первого заместителя мэра 
Ярославля Сергея Ястребова, 
строительство 1,5 миллиона, а к 
2020-му уже — 4 миллионов квад-
ратных метров жилья. В какой-то 
мере энергетики обогнали пот-
ребности городской инфраструк-
туры и стимулируют ее поступа-
тельное развитие.  Энергии древ-
нему городу не занимать, а вот до-
полнительное электричество не 
помешает. И в ТГК-2 намерены 
город им обеспечить. 

Готовы 
бороться 

на равных
КОМПЕТЕНТНО

ИНВЕСТИЦИОННУЮ про-

грамму РАО «ЕЭС России» 

комментируют руководители 

крупнейших энергомашино-

строительных и электротех-

нических предприятий.

Иван Городницкий, 
ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 

ЭЛЕКТРОТЕХНИЧЕСКОГО КОНЦЕРНА 

«РУСЭЛПРОМ»:

— Инвестиционные планы 
РАО «ЕЭС России» — это  ожида-
емое  начало подъема отечествен-
ной энергетики и, как следствие,  
импульс к развитию машино-
строения. Достаточно сказать, 
что  в течение 2007 года доля от-
расли энергетики в портфеле за-
казов концерна «Русэлпром» уве-
личилась до 30 процентов. Мы го-
товы поставлять на вновь строя-
щиеся и модернизируемые объ-
екты гидрогенераторы, крупные 
электромашины, современные 
цифровые системы возбуждения. 
Для того чтобы это стало возмож-
ным, концерн организовал у себя 
инжиниринговые службы, мо-
дернизировал производство, со-
здал  новые подразделения.

Олег Голиков, 
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 

ОАО «ЭМАЛЬЯНС»:

— Сегодня решается главная 
задача реорганизации РАО «ЕЭС 
России» — привлечение инвести-
ций. За счет частичной продажи 
акций ОГК и ТГК аккумулируют-
ся средства на строительство но-
вых генерирующих мощностей и 
модернизацию действующих. 

Реформа дает толчок к разви-
тию не только энергетики, но и 
смежных отраслей промышлен-
ности: энергомашиностроения, 
электротехники, проектных и ин-
жиниринговых компаний.  

Предприятия ОАО «ЭМАль-
янс» более ста лет изготавливают 
котельное оборудование. Мы 
планируем увеличить производс-
твенные мощности в 3,5 раза — с 
5,5 ГВт до 19 ГВт в год. В результа-
те реструктуризации РАО ЕЭС 
«ЭМАльянс» рассчитывает полу-
чить крупные заказы от российс-
ких компаний. 

Мы будем развивать сотруд-
ничество с ОГК и ТГК по вводу 
новых генерирующих мощнос-
тей, что позволит обеспечить 
энергобезопасность России и ук-
репить наши позиции на миро-
вом рынке. 

Валерий Кравцов, 
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР КОМПАНИИ 

«МАШИМПЭКС»:

— Производители теплоэнер-
гетического оборудования вни-
мательно следили за ходом ре-
формы электроэнергетики, так 
как понимали, что подъем отрас-
ли означает новые заказы. Сейчас 
мы видим, что наши ожидания 
оправдались — энергокомпании 
РАО «ЕЭС России» начинают 
проводить конкурсы на поставки 
оборудования как для новых 
строящихся энергообъектов, так 
и для модернизации уже имею-
щихся мощностей. 

И поскольку такие тендеры 
проводятся на открытой, конкур-
сной основе, то все шансы побе-
дить имеют именно те компании, 
которые поставляют действи-
тельно качественное, инноваци-
онное, эффективное оборудова-
ние. Один из таких конкурсов, 
связанный с модернизацией 
ТЭЦ-8  «Мосэнерго», выиграла 
наша компания, предложив за-
казчику комплексное решение по 
повышению энергоэффективнос-
ти работы технологических схем 
станции. Сегодня все работы уже 
завершены, и, мне приятно это 
отметить, наше оборудование ус-
пешно работает, что называется, 
в штатном режиме. 

Хочется особо подчеркнуть, 
что с реализацией инвестпрог-
раммы РАО ЕЭС у отечественных 
производителей появился шанс 
побороться на равных с западны-
ми машиностроителями и пока-
зать, что значительную часть обо-
рудования они могут произво-
дить также качественно и по кон-
курентным ценам. Для оператив-
ного реагирования на пожелания 
клиентов мы, например, плани-
руем укрупнение производствен-
ной базы в Москве и открытие до-
полнительных производств в ре-
гионах.

Александр Вырыпаев, 
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР САМАРСКОЙ 

ОПТИЧЕСКОЙ КАБЕЛЬНОЙ КОМПАНИИ:

— Для нас сотрудничество с 
предприятиями энергетики — 
это все. Их инвестиционные 
программы — это ключевой воп-
рос нашего развития. Наша ком-
пания производит оптические 
кабели, которые задействованы 
в сетевом хозяйстве, на ЛЭП. 
Все, что мы производим, идет на 
внутренний рынок. Поэтому для 
нас вопрос о том, какими объ-
емами мы будем торговать в бли-
жайшие годы, сумеем ли интен-
сивно наращивать качество и 
повышать технологический уро-
вень, это вопрос о том, будет ли в 
полном объеме реализована ин-
вестпрограмма РАО «ЕЭС Рос-
сии».

Лекарство от стагнации
Энергетика поможет выйти отечественной промышленности из кризиса

АНАЛИЗ

Алексей Сухарев

СЕГОДНЯШНЯЯ инвестпрог-

рамма РАО «ЕЭС России» — 

самая большая среди всех от-

раслей российской промыш-

ленности. Только в 2006 году 

в новые стройки электро-

энергетики будет вложено 

вдвое больше денег, чем за 15 

минувших лет. Всего до 2011 

года на строительство элект-

ростанций и ЛЭП будет на-

правлено свыше 3 триллио-

нов рублей.  

Что дают нашей стране те милли-
арды долларов, которые сейчас 
вкладываются в электроэнергети-
ку?  

Российская промышленность 
получает беспрецедентный объем 
заказов. Причем речь идет об от-
раслях, которые не обогатил не-
фтяной и газовый бум, которые 
масштабных заказов не видели 
уже лет 15—17. На многих элект-
ротехнических и машинострои-
тельных предприятиях  рыночная 
экономика давно поставила крест, 
а власти гадали, как занять людей 
— сотни тысяч людей, остающихся 
без куска хлеба. Возобновление 
массового производства — это не 
только тысячи рабочих мест и мо-
дернизация оборудования. Это 
еще и активность этих предпри-
ятий на финансовом рынке. Пото-
му что для «раскрутки» произ-
водства им понадобится помощь 
кредитных организаций. 

Почему заказы будут массовы-
ми? РАО «ЕЭС России» недавно 
обнародовало потребность своих 
дочерних компаний в новом обо-
рудовании. На ближайшую пяти-
летку энергетики готовы закупить  
120 газовых турбин, 67 паровых 
турбин, 125 котлов (не тех, что на 
кухне у бабушки, а тех, которые 
стоят миллионы долларов каж-
дый). И это только заказ газовых 
электростанций. Для строительс-
тва угольных блоков  на новом тех-
нологическом уровне нужно еще 
70 паровых турбин. Отдельной 
строкой идет оборудование для 
гидростанций. ГидроОГК, кото-
рая объединяет все ГЭС РАО «ЕЭС 
России», намерена разместить за-
казы на 45 гидротурбин и 43 гид-
рогенератора. Всего до 2011 года 
промышленность России получит 
от энергетиков заказы на 690 мил-
лиардов рублей по оборудованию 
для генерации, 200 миллиардов 
рублей — по оборудованию для се-
тей. Такому «пирогу» позавидова-
ли бы и промышленники любой 
страны, не только России.

Но было бы ошибкой думать, 
что «пирог» достанется только тя-
желой промышленности. Так, 
только на цемент энергетики пот-
ратят 19 миллиардов. Заказы же на 
строительные материалы  в целом 
возрастут в среднегодовом исчис-
лении с 300 миллионов рублей до 
1,8 миллиарда.  А услуги строите-
лей только по теплоэнергетике — 
это 265 миллиардов. 

Вспомним и об ученых: на ис-
следовательские работы до 2011 
года энергетики потратят 43 мил-
лиарда рублей. Только проекти-
ровщикам энергетики утроят фи-
нансирование, которое к 2010 году 
составит более 10 миллиардов руб-
лей в год против трех сегодняш-
них.

Если инвестпрограмма, пред-
ложенная РАО, будет реализована, 
у нашей энергетики есть шанс из-
бежать печальной судьбы тормоза 
экономического роста. Вспомним 
Китай, который был вынужден за-
конодательно ограничивать рост 
ВВП из-за нехватки энергоресур-
сов: нефти, газа и электрической 
генерации. Но коммунистическое 
правительство Поднебесной рез-
во реагирует на сигналы рынка. В 
кратчайшие сроки в 1990-х годах 
была проведена реформа энерге-
тики, которая уже дает свои пло-
ды. После проведенной реоргани-
зации в 2006 году Китай запустил 
новые энергообъекты мощностью 
около 100 000 МВт. Этот рекорд 
нам только предстоит побить. 

В России развитие ситуации 
шло ровно по китайскому вариан-
ту. Подтверждение этому — воз-
никновение дефицита энергомощ-
ности в ряде индустриальных ре-
гионов России. Напомним, что в 
Московской энергосистеме элект-
ропотребление превышает макси-
мум советских времен на четверть, 

а на Кавказе (например, в Дагеста-
не) — даже на 60 процентов (тут, 
впрочем, сработал эффект «вос-
становления из руин», поскольку 
точка отсчета для экономик кав-
казских республик, конечно, весь-
ма невысока). Скорее всего, если 
бы не было реформы электроэнер-
гетики и инвестиционной про-
граммы РАО «ЕЭС России», лет 
через пять дефицит накрыл бы 
всю страну. И в этом — классичес-
кая, известная экономистам ди-
лемма, при которой инерционные 
инфраструктурные отрасли сдер-
живают развитие более «быст-
рых» отраслей, например, строи-
тельства или того же промпроиз-
водства.

Но экономика устроена, в об-
щем, как качели. И то, что тормо-
зит ее на одной стадии, может ра-
дикально толкать вперед в даль-
нейшем. Экономика России всту-
пает именно в эту позитивную ста-
дию своего развития, которая с 
учетом инерционности энергети-
ки окажется продолжительной, 
растянется на десятилетия.

Сейчас в стране отмечается 
бешеный спрос на электричество. 
Согласно расчетам правительс-
твенных экспертов, он растет на 5 
процентов в год. «Речь идет о ре-
альном платежеспособном спро-
се на электроэнергию, — говорит 
председатель правления РАО 
«ЕЭС России» Анатолий Чубайс. 
— Это не придуманные цифры, 
утвержденные Госпланом, это ре-

альный платежеспособный 
спрос, за которым стоит живой 
потребитель, готовый платить 
деньги за потребленную электро-
энергию». Это значит, что энерге-
тике есть ради чего расти, и, стало 
быть, тот мультипликативный 
эффект для других отраслей хо-
зяйства, который мы кратко об-
рисовали выше, практически га-
рантирован. Не случайно основ-

ные энергостройки разворачива-
ются в регионах, где производс-
тво сейчас на подъеме: Московс-
кая, Ленинградская, Свердловс-
кая, Челябинская, Тюменская об-
ласти, Пермский край и так да-
лее.

Было бы ошибкой, однако, ду-
мать, что этот мультипликатив-
ный эффект будет заключаться 
только в реанимации промыш-
ленности. Речь идет о становле-
нии тех отраслей, которые сегод-
ня находятся или в зачаточном 
состоянии, или их нет вообще. 
Почему так? Потому, что совре-
менная энергетика требует про-
изводства принципиально ново-

го оборудования, такого, которо-
го еще никто в России не делал: 
например, котлы для угольных 
электростанций, позволяющие 
сжигать топливо в циркулируем 
кипящем слое, или газовые тур-
бины последнего поколения. Та-
ким образом, приведенные выше 
цифры размеров «пирога» требу-
ют существенного уточнения. Не 
в плане объемов, а в плане качес-

тва, который эти миллиарды да-
дут отраслям промышленности 
России. Можно ведь вложить ог-
ромные деньги в то, что неэффек-
тивно (вспомните советское сель-
ское хозяйство), а можно потра-
тить меньшие средства на при-
нципиально новые, революцион-
ные вещи и получить тройной 
эффект.

Взять энергомашинострое-
ние, отрасль, которая по большо-
му счету стагнировала в поздний 
советский период. Спрос на его 
продукцию вырастет с 30 милли-
ардов рублей в 2006 году до 212 
миллиардов в 2010 году. И это 
только по основному энергообо-

рудованию для тепловых элект-
ростанций. Причем потребуется 
совсем не та продукция, которую 
делали во времена   новых техно-
логий. В результате мы видим, 
что «под заказ РАО», например, 
«Силовые машины» готовят 
собственную программу техпере-
вооружения, которая стоит мил-
лиард долларов. 

Далее — электротехническая 
промышленность, которую ждет 
увеличение рост заказов с 8 до 20 
миллиардов рублей в среднегодо-
вом исчислении. Надо отметить, 
что речь идет только о высоко-
вольтном оборудовании для ма-
гистральных ЛЭП. Распредели-
тельные сети также предъявят зна-
чительный спрос на оборудова-
ние. И снова речь идет о десятках 
позиций товарной номенклатуры, 
совершенно новых для России по 
качеству.

Ну а что значит строительство 
новых угольных электростанций, 
как не рост потребления и добы-
чи угля, а следовательно, рост за-
нятости и зарплат. Достаточно 
сказать, что в 2010 году стране 
потребуется угля на 38 милли-
онов тонн больше, чем в 2006 
году. Излишне говорить о том, ка-
кой гигантский пласт социаль-
ных задач будет наконец-то ре-
шен в  угледобывающих регионах 
Урала и Сибири. С газовой  отрас-
лью все обстоит куда менее одно-
значно: к реформированию ее на 
рыночных основах еще даже не 

подступались, поэтому прихо-
дится ориентироваться на планы, 
спущенные правительством. А 
правительство предписало к 2010 
году поднять отпуск газа в элект-
роэнергетику со 143 до 186 мил-
лиардов кубов. Конечно, было бы 
идеальным, чтобы не чиновники, 
а бизнес делал выбор, например, 
между экспортными программа-
ми и внутренним потреблением. 
Но принятое правительством ре-
шение о постепенном повыше-
нии цен на газ до уровня экспорта 
делает его поставки на электро-
станции достаточно привлека-
тельными для газовиков. 

Закономерен вопрос: откуда 
такая уверенность, что все заказы 
на поставку оборудования доста-
нутся именно отечественной про-
мышленности? Но именно ставку 
на отечественного производите-
ля делают заказчики, энергетики, 
Трудно говорить, движет ими со-
циальный заказ или рыночный 
расчет. Скорее всего, расчет и 
здравый смысл. Ведь усиливать 
электроэнергетику в стране, где 
рушится все остальное, бессмыс-
ленно. Кто купит ток после того, 
как пройдет нефтяной и газовый 
бум? Энергетики фактически 
формируют себе будущую кли-
ентскую базу. 

В ближайшие пять лет 
на строительство электростанций 
и ЛЭП будет направлено свыше 
3 триллионов рублей.

Новое 
оборудование 
позволит 
увеличить 
мощность ТЭЦ-2 
на 55%

Спрос на электричество, 
согласно расчетам 
правительственных экспертов, 
растет на 5 процентов в год

ТГК-2 планирует 
 в шести регионах, 
где работает 
компания, ввести к 
2010 году до 1000 
мегаватт новых 
мощностей

ЦИФРЫ

Инвестиционная программа РАО «ЕЭС России»:

К 2011 году в России должны быть введены в строй новые 
электростанции общей мощностью 40 900 мегаватт. Из 
них энергокомпании РАО «ЕЭС России» построят около 
34 000 мегаватт. 

Общий объем инвестиций холдинга в строительство 
электростанций и сетей — 3,1 триллиона рублей. Эти 
цифры основаны на правительственном прогнозе о 5-
процентном росте потребления электроэнергии в год. 

Перелом должен наступить в 2009 году, когда за год будет 
введено 9220 мегаватт (в 2010-м — 19 255 мегаватт). 

Для сравнения: за минувшие 15 лет Россия ввела всего 
23 000 мегаватт, а энергостроительный максимум времен 
СССР (1985 год) — 8900 мегаватт.


